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上海新闻 A9

! ! ! !“中国科学界可能对世界科学
的独特贡献，不是有大批科学家在
发表论文，得几个诺贝尔奖，而是把
中国传统知识分子的忘我精神和社
会关怀注入科学界，及早解决世界
上各种迫切需要解决的问题。”

几天前刚荣获格鲁伯（!"#$%"）
神经科学奖的中国科学院上海生命
科学研究院神经科学研究所所长蒲
慕明，昨天接受采访时如是说。格鲁
伯国际研究奖每年颁发一次，旨在奖
励在天文学、遗传学、神经科学三个
领域做出卓越贡献、对该领域发展有
深远影响的科学家。
从 &'()年起，蒲慕明多了一个

名衔：中国科学院脑科学与智能技
术卓越创新中心主任。关于备受关
注的中国“脑计划”，很多人问过他
到底何时才能启动实施。“‘脑科学
与类脑研究’已被列入‘十三五’规
划中 *+' 项重大科技工程的第 ,

位。一体（脑认知原理）两翼（脑疾病
诊治和脑机智能技术）的格局也已
经确定。只是具体启动时间和组织
方法尚未确定。”
蒲慕明告诉记者，人类早已进

入 &*世纪，但脑疾病领域却还在使
用上世纪 )'年代的药物。目前，脑
疾病已成全世界的头号社会医疗负
担，占比 &-.。如果到 &')'年还是
如此的话，全球医疗系统将会崩溃。

“中国脑计划是以 &'/' 年为目标
的，如此长远的研究计划，若仓促启
动，反而做不好。”
蒲慕明认为，现行的中国科研

体制机制，不适合研究重大的、长远
的、不能马上出成果的科学问题。
“真正的开创性科学成果常需要长
期的钻研才能获得。”他在神经所创
建的系统创新的科研体系，包括率
先引进国际化科研评估体系、人才
招聘和流动机制，曾让他多次处于
风口浪尖，而现在已成为国内科研
机构的“路标”。
自 &''/年起，神经所已进行了

七次国际同行学术评估，这里的新
进研究组长和资深研究组长，每隔
,年和 0年都需接受一次评估，蒲
慕明会根据评审结果，做出是否续
聘、晋升及科研经费分配和个人薪
酬调整等决定。“我们就是要让科研
人员有精力、时间、经费去攻克重大
科学问题，而不是简单地‘尽快出文
章’”。攻克重大科学问题需要团队，
但现有评审体系都以个人独立完成
的成果为主。为此，神经所又在计划
尝试新的改革。

蒲慕明是“脑科学与智能技术
融合研究”的倡导者，脑科学与智能
技术的结合也将成为中国脑计划的
招牌特色。今年起，蒲慕明在中科院
脑科与智能技术卓越创新中心中率
先执行“蹲点计划”，他要求每人每
年在交叉学科的研究机构蹲点 &周
以上，开课开讲座讨论问题。蒲先生

自己已去北京自动化所蹲了两次
点，在那里开设了“人工智能的脑科
学”讲座。

蒲慕明说，人工网络在过去也
曾给他的神经科学研究带来了灵
感。人工智能程序有输入端和输出
端，最后一级输出端如有错，可以
用计算机程序来调节输入端传递
效率，这就是所谓“监督学习”时所
用的“回递”程序。这么好的事，难
道在神经系统中不会发生吗？蒲慕
明对此产生了兴趣，并在体外神经
细胞实验中证实，神经细胞也可以
做突触传递的反向调节。中科院脑
智卓越中心副主任杜久林研究员，
后来又在动物体实验中证实了这
一点。
“接下来，这些脑科学的研究成

果，将再次被放回人工神经网络，我
认为，深度网络学习可以从中受益，
大量节能减耗。”蒲慕明说，这项研
究成果并不是此次获奖的原因，却
是他迄今最满意的作品。

本报记者 董纯蕾
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现年 !"岁的蒲慕明是国际著

名神经生物学家!出生于南京!成长
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科学院外籍院士#美国科学院院士"

他是中科院第一位外籍所长! 同时

也是中科院在上海各研究所中任职

时间最长的所长"

创新科研体制解决头号医疗负担
!!!访格鲁博神经科学奖得主蒲慕明

! ! ! !你出拳伸腿虎虎生风，我玩转篮球得心应
手……近日，&'*0“梦想·启航”上海市校园男

子汉文体汇演在新中高级中学举行，男生们在
一招一式中展示属于他们的自信和风采。本次
活动由市校外教育协会和市科技艺术教育中
心举办。本报记者 陆梓华 孙中钦 摄影报道

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）香港大学（港大）
&'*0年内地本科生入学计划面试在即。港大
昨天表示，今年会派出近 )'位教授前往内地
八个城市举行面试，预计将面试近 )'''名申
请人，相当于每两名申请者中就有一人可获面
试资格。值得一提的是，与内地高校面试不同，
港大今年在其招生网上公开许多往年学生面
试的“题目”，供学生“复习参考”。

据悉，港大面试全部采用英文，此次校方
还特意配上了中文，让考生看得明白。港大国
际生交流事务总监史秉士教授强调，“每一位
同学都是独特的。你的才能和潜力或许没能在
高考成绩上充分展现，所以大学重视面试这一
环节，给予学生们高考以外的第二次机会表现
自己。”而港大公布以往的面试真题，主要是考

虑缓解同学在面试前的紧张和焦虑，并非让学
生以此猜题。
史秉士教授表示，全英文的小组面试不仅

考察同学的英语能力，而且注重同学的沟通技
巧、逻辑思维、团队精神、领导才能、创造性等。
他建议，参加面试前应尽量放松，展现真实的
自己。
“团队合作非常重要。学会聆听他人的意

见，加入自己的思考并做出相应的响应。我的
建议是，可以在分组后就和同组同学开始互相
了解，这会有助整个讨论过程”，史秉士教授
说：“我期待在 0月的面试中能听到各种不同
的观点，看到团队讨论的结果超越每个人的贡
献。”港大今年还在招生平台上请来过去的考
生分享经验。

校园男子汉

香港大学今年内地本科生入学面试在即

科创上海

! ! ! ! &'*0年上海秋季高考已于上
周结束。今年有 *'''余名高水平
的教师和工作人员参与评卷，整个
评卷工作将于 0月 &&日前完成，0
月 &/日公布高考成绩。今天上午，
本报记者随副市长翁铁慧一行来
到评卷点视察阅卷工作。
为确保评卷公平公正，今年高

考继续实行全科目网上评卷（除外
语科目的小语种），答卷的保管、传
送、登分、加分等步骤一并在计算
机网络上进行。网上评卷前，由高
速扫描仪将考生书写的答卷扫入
计算机存储，计算机将答卷按设计
的条块分割成若干部分。评卷时，
计算机将分块的答卷随机发送到
评卷教师的电脑屏幕上。每一题
均由两位教师分别评阅，两位教师
的评分误差在规定范围内，即取平
均值；若超过规定范围，则计算机
再将试题发送给第三位教师评阅，
以此类推，直至误差控制在设定的
范围内。
从 &''1年开始，上海高考语

文作文阅卷教师全部持证上岗。
来自各区县的教师要在华东师范

大学经过 )次培训和考试，方能拥
有上岗证书。相关负责人介绍，获
得这张上岗证书并不容易，通过率
不足 )'.，甚至有特级老师也未
能通过考试。“被淘汰老师往往不
是水平问题，而是他们个人主观意
识较强。”这名负责人强调。

上海高考语文阅卷组相关负
责人表示，今年的语文作文题有
“惊喜”。往年，上海卷作文题主要
抛出两个相关或相反的概念，让考
生思考两者关系，给出全面、客观
而个性的观点。今年的作文题同
样对考生的思辨能力提出较高要
求，但需要考生通过一个现象来思
考背后的原因，考题更开放。
“这个题目让考生有话可说，

讨论了一个在现实社会背景下，大
家共同关注的问题。考题引导考
生关心社会，而且又因考生认知水
平的不同，体现出较大的区分
度。”这名负责人表示，从目前阅
卷情况来看，已经涌现出不少佳
作。这名负责人重申，上海语文作
文历史上从来没有所谓“零分”作
文，网络上有关零分作文的传言均
不属实。

本报记者 陆梓华

通讯员 焦苇 思媛

高考评卷全部网上进行确保公平公正

“零分作文”传言不实
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